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Intensa programação política e cul-
tural está sendo preparada para mar-
car os 200 anos de instalação da Câ-
mara Municipal de Niterói em agosto. 
Além de sessão solene e missa em 
ação de graças, haverá lançamento 
de livro, peça teatral e sessões espe-
ciais no Espaço Cinema, dentre outros 
eventos. Páginas 15 e 16

Câmara 
completa 200 
anos em agosto

Acessibilidade 
nos ônibus é 
questionada  
Audiência pública realizada pe-
la Câmara recebeu denúncias 
de pessoas com deficiência im-
pedidas de viajar em ônibus de 
linhas municipais de Niterói 
que não seguem normas de 
acessibilidade. Página 4

Aplausos para  
57 atletas de 
destaque  
Cinquenta e sete atletas de Ni-
terói receberam, em sessão so-
lene da Câmara, Moções de 
Congratulações e Aplausos pe-
lo desempenho alcançado nas 
mais diversas modalidades es-
portivas.  Página 4

Homenageadas 
mulheres que 
fazem diferença  
Mulheres empreendedoras que 
atuam nos mais diversos seg-
mentos em Niterói foram home-
nageadas em sessão solene da 
Câmara, que contou ainda com 
palestras de interesse do uni-
verso feminino.  Página 6

Projeto busca 
incentivar  ‘Baile 
das Antigas’ 
O incentivo à produção artística 
e da moda do movimento Baile 
das Antigas, previsto em projeto 
de lei da vereadora Verônica 
Lima, foi debatido em audiência 
pública que destacou o trabalho 
social do grupo. Páginas 5

A Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) para o exercício financeiro de 2020 foi aprovada pela 
Câmara de Vereadores prevendo uma receita estimada em R$ 3,4 bilhões, com a expectativa de 
que os recursos referentes aos royalties do petróleo cheguem a R$ 1,4 bilhão no próximo ano. O 
projeto do Executivo teve 97 emendas aprovadas pelos vereadores. Páginas 2 e 3
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Comissões Permanentes: Por unanimidade, com 97 emen-
das aprovadas, a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) para o exer-
cício financeiro de 2020 recebeu 
parecer favorável dos 17 vereado-
res presentes ao plenário na vota-
ção. Pela proposta do Executivo a 
receita estimada para o ano que 
vem será de R$ 3.407.199 (três bi-
lhões, quatrocentos e sete mi-
lhões, cento e noventa e nove 
mil). A expectativa é de que os re-
cursos oriundos dos royalties do 
petróleo cheguem a R$ 1,4 bilhão 
em 2020.  

A bancada do PSOL, formada 
pelos vereadores Paulo Eduardo 
Gomes e Renatinho, aprovou 29 
emendas; Bruno Lessa, teve 22 
aproveitadas; a Comissão de Fis-
calização Financeira, Controle e 
Orçamento, presidida por Carlos 
Macedo, aprovou 17; Casota, 06; 
Paulo Henrique Oliveira, Leandro 
Portugal, Betinho e Beto Saad, 04 
cada um; Ricardo Evangelista, 03; 
Verônica Lima, 02; e Leonardo 
Giordano e Rodrigo Farah, apro-
varam uma emenda cada um. O 
total de emendas apresentadas foi 
de 189. 

Com a votação da LDO a Câma-
ra entra em recesso e as sessões 
plenárias só serão retomadas em 
1º de agosto.  

Apesar do recesso, o Legislativo 
vai funcionar normalmente duran-
te julho, apenas as plenárias ficam 
suspensas. Audiências públicas, 
reuniões de comissão, eventos 
culturais, parte administrativa, 
pesquisa de documentos e atendi-
mento ao público em geral funcio-
nam normalmente.

LDO é aprovada por unanimidade 
estimando receita em R$ 3,4 bilhões
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Em sessão presidida pelo vereador Milton Cal, a Câmara Municipal de Niterói aprovou, com 97 emendas, a Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) para o exercício financeiro do município em 2020

Mensagem-executiva 
08/2019 – Encaminha a Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
para o exercício financeiro de 
2020. Pela proposta do Execu-
tivo a receita estimada é de R$ 
3.407.199 (três bilhões, quatro-
centos e sete milhões, cento e 
noventa e nove mil). A expecta-
tiva é de que os recursos oriun-
dos dos royalties do petróleo 
cheguem a R$ 1.4 bilhão no ano 
que vem – Aprovada por unani-
midade.   
Mensagem 14/2019 - So-
bre o incentivo ao pré-natal se-
guro no âmbito do município de 
Niterói – Retirada de pauta a 
pedido do líder do Governo na 
Casa, vereador Carlos Macedo, 

retorna após o recesso. 
Mensagem 15/19 - Regula-
menta o parcelamento dos cré-
ditos tributários e não tributá-
rios, adota a taxa referencial 
Selic como índice de atualiza-
ção monetária dos créditos tri-
butários de Niterói, adota o ín-
dice nacional de preços ao con-
sumidor amplo (IPCA) como ín-
dice aplicado aos valores dos 
tributos lançados de ofício em 
1º de janeiro de cada exercício 
fiscal – Aprovada em segunda 
discussão com 15 votos sim e 
dois não, com quatro emendas 
de autoria dos vereadores.  
Mensagem 16/19 - Estabe-
lece regra temporária de não in-
cidência de juros moratórios 

sobre o valor de parcelas em 
parcelamentos a vencer no 
exercício de 2019 – Aprovada 
por unanimidade. 
Mensagem 17/19 – Dis-
põe sobre contratação de pes-
soal pelas administrações di-
reta e indireta por tempo de-
terminado – Aprovada por 
unanimidade. 
Mensagem 19/19 - Sobre 
alterações na Lei 3.382/2018 
que versa sobre as exceções da 
base de cálculo e do limite auto-
rizado para a abertura de crédi-
tos suplementares referentes 
ao Fundo de Equalização da Re-
ceita – Retirada de pauta após 
pedido do vereador Paulo 
Eduardo Gomes. 

Propostas 
do Executivo 

votadas 
pela Câmara
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Cidade 
 mais acessível 
em debate 

na Câmara

Fomentar e incentivar a produção artísti-
ca de músicas, danças, livros, audiovisual, 
fotográfica e da moda do movimento cha-
mado Baile das Antigas, com objetivo de 
promover o desenvolvimento socioeconô-
mico e territorial na cidade. Esse foi o tema 
em debate da audiência pública, promovi-
da pela Câmara de Vereadores, em torno da 
questão do resgate do funk e dos bailes 
charme promovidos na década de 80. Por 
iniciativa da vereadora Verônica Lima, au-
tora do Projeto de Lei 251/2018, que cria o 
Programa de Desenvolvimento Cultural 
dos Bailes das Antigas, incentivadores e 
apaixonados pelos ritmos lotaram as de-
pendências do plenário do Legislativo. 

Fernando Bocaiúva e Paulo César San-
tos, do Movimento Baile das Antigas 
(MBA); e Maiara Gomes, do Movimento 
Enegrecer Kizomba, foram alguns que par-
ticiparam ao lado de representantes da Po-
lícia Militar e da Fundação de Artes de Ni-

terói. Bocaiúva destacou a presença do 
Movimento em 34 comunidades e o traba-
lho social desenvolvido. 

– Recolhemos alimentos não perecíveis 
como ingresso e doamos a famílias caren-
tes. Vamos montar um bloco de carnaval 
para atrair novos adeptos. Nosso trabalho é 
intenso. O que falta ao MBA é ser reconhe-
cido pelas autoridades e pela sociedade. 
Não temos nada com outros movimentos 
de periferia, queremos ser vistos como ci-
dadãos participantes – disse Fernando Bo-
caiúva. 

Maiara Gomes disse que “a criminaliza-

ção do funk é muito grande e isso precisa 
mudar”, acrescentando que o ritmo “é uma 
expressão cultural que gera trabalho e ren-
da, resgatando a ancestralidade de seus 
participantes”. Paulo César, outro integran-
te MBA, ressalta que “todos estão cansa-
dos de ouvir letras de apologia ao crime”.  

O capitão PM Éric Morse destacou que o 
Movimento vai servir de retaguarda ao tra-

balho do 12º Batalhão e revelou que dan-
çou muito ao som dos bailes das antigas. 

– Nos anos 80 frequentava muito esses 
bailes. Tranquilos, sem apologia ao tráfico 
de drogas, sem vulgarizar as mulheres, sem 
exaltar bandidos, sem exibição de armas. 
Não havia nada de errado, nem brigas 
aconteciam – disse o capitão.    

Verônica lembrou que o Movimento dos 
Bailes das Antigas, em Niterói, é oriundo 
das favelas e comunidades, trazendo de 
volta os bailes que aconteciam na cidade e 
no estado nas décadas que passaram.  

– Os bailes, para além da música e da 
dança, significavam um fator de união das 
periferias, da cultura da paz entre as comu-
nidades, o repúdio à guerra entre elas, for-
talecendo a luta contra o preconceito social 
e racial através da unidade. Com este pro-
jeto queremos resgatar essa forma cultural 
de expressão, dentre tantas outras que nos-
so povo incorporou, resultando daí um pro-
cesso de disseminação da cultura popular – 
explicou a vereadora. 

A lei proposta consistirá em “funda-
mentar o movimento na identidade cultu-
ral da diáspora africana, resultado do pro-
cesso híbrido, influenciado pela música 
eletrônica negra norte americana, o Hip 
Hop e os ritmos do subúrbio negro cario-
ca do final da década de 70. Pretende, ain-
da, reconhecer os ofícios de Mestres de 
Cerimônias — MC’s, Disc Jockeys (DJ’s) 
e dançarinas e dançarinos —, como ele-
mentos artísticos fundamentais para a prá-
tica cultural musical.

A Câmara de Vereadores de Niterói rea-
lizou audiência pública sobre acessibilida-
de na cidade. O debate foi coordenado pe-
lo presidente da Comissão de Direitos Hu-
manos, da Criança e do Adolescente da Ca-
sa, vereador Renatinho do PSOL. Uma das 
deliberações da audiência foi encaminhar 
representação, junto ao Ministério Público 
Estadual (MPE), para buscar informações 
sobre iniciativas existentes no órgão a res-
peito de denúncias das pessoas com defi-
ciência impedidas de viajar em ônibus de 
linhas municipais de Niterói e solicitar à 
Prefeitura informações referentes ao con-
vênio entre os governos municipal e esta-
dual para adesão ao vale-social. 

– Vamos formular uma Indicação Legis-
lativa e uma emenda orçamentária para a 
realização de campanha municipal de 
conscientização dos direitos das pessoas 

com deficiência, com produção e divulga-
ção da Cartilha dos Direitos das Pessoas 
com Deficiência ou com Doenças Crônicas 
e lutar para a criação de um Grupo de Tra-
balho de Acessibilidade nos Ônibus para 
discutir uma solução para facilitar o acesso 
ao transporte das pessoas  com deficiência 
com participação de representantes dos 
movimentos, da Prefeitura, do Ministério 
Público e das empresas – disse Renatinho.  

– A cidade precisa ser para todos, mas 
esta não é a realidade. As pessoas com de-
ficiência estão sendo cerceadas em seu di-
reito de ir e vir ao se limitar o número de 
passagens. Isso é um problema grave – dis-
se Fernanda Schcolnik, da Associação dos 
Deficientes Visuais do Estado do Rio.  

O presidente eleito da Associação Nite-
roiense dos Ambulantes Portadores de De-
ficiência, Dejair Ferreira, chamou a aten-

ção para outros problemas que evidenciam 
a exclusão nos transportes públicos.  

– Vim aqui provocada por dois alunos 
cegos que passaram pelo constrangimento 
de terem sido retirados de um ônibus muni-
cipal, já que o passe deles, segundo infor-
mou o motorista, não serve em Niterói, so-
mente em modais de linhas intermunicipais  
– disse Lucila Machado, coordenadora da 
Divisão de Acessibilidade e Inclusão Sen-
sibiliza, da UFF.  

Participaram da audiência Ana Beatriz 
Castro, da Frente em Defesa da Educação 
Pública, Inclusiva e Democrática; Maria da 
Conceição Guimarães, coordenadora da 
Associação Fluminense de Reabilitação; 
Marcelo Pompeu, presidente da Comissão 
de Transporte e Mobilidade Urbana da 
OAB-Niterói e o vereador Paulo Eduardo 
Gomes, entre outros.

Atletas das mais variadas modalidades 
esportivas foram homenageados pela Câ-
mara de Vereadores. Durante sessão so-
lene, organizada pelo presidente da Co-
missão de Esporte, Lazer e Turismo, ve-
reador Sandro Araújo, 57 pessoas rece-
beram Moção de Congratulação e Aplau-
sos pelo desempenho alcançado em suas 
modalidades. Logo cedo, os atletas parti-
ciparam de um café da manhã em confra-
ternização.  

Sandro Araújo disse que era “um privi-
légio poder reunir pessoas que tanto fize-
ram e ainda fazem pelo esporte da cida-
de”. Entre as modalidades contempladas 
estão jiu jitsu, MMA, vôlei de praia, 
muay tai, canoagem, handebol, artes 

marciais, capoeira, circuito de praia, surf, 
voo livre, cross fit, vôlei, paraquedismo, 
futebol, vela, slackaline, judô, natação, 
futebol de areia, skate, corrida, baseboll 
e Educação Física. 

Entre os que participaram do evento 
nesta manhã destacamos Maicon Au-
tran e Santo Marzullo, no judô; Ricar-
do Arona, do jiu jitsu; e Ricardo Tatuí, 
no surf. 

Maria da Conceição Guimarães, coordenadora da AFR, e o vereador Renatinho do PSOL na audência pública sobre acessibilidade

Vereadora Verônica Lima preside audiência pública sobre o resgate do funk e dos bailes charme promovidos na década de 80 para fomentar hoje a produção artística nas comunidades

Resgate 
cultural  

do funk e 
do Charme Atletas 

festejados pelo 
desempenho

Atletas de diversas modalidades homenageados pelo seu desempenho recebem Moções de Congratulações e Aplausos

 
   Queremos  

ser vistos como 
cidadãos 

participantes. 
 

‘
Fernando Bocaiúva / 

do Movimento Baile das Antigas
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A aquisição de uma Unidade Móvel de 
Esterilização e Educação em Saúde, o 
chamado castra móvel, foi tema de au-
diência pública na Câmara de Vereado-
res. Presidida pelo vereador Leandro 
Portugal, trouxe à Casa autoridades vete-
rinárias e pessoas envolvidas com a 
questão. O vereador é autor de projetos e 
indicações legislativas visando ao bem-
estar animal. 

O veterinário Marcelo Pereira, coorde-
nador do Centro de Controle Populacio-
nal de Animais Domésticos (CCPAD), 
informou que os recursos para aquisição 
do castra móvel estão garantidos e que a 
Procuradoria-Geral do Município traba-
lha na elaboração da licitação para com-
pra do equipamento. A verba foi conse-
guida através de emenda parlamentar li-

berada pela deputada federal Soraya San-
tos (MDB-RJ). Segundo informação de 
sua assessoria a deputada conseguiu dez 
castra móveis para o Estado do Rio e um 
foi destinado a Niterói. 

Também presente ao encontro, o ex-
vereador Daniel Marques lembrou que 
fez a minuta para a criação do CCPAD, 
mas que os desafios ainda são enormes. 

– Está na mesa do prefeito, há dois 
anos, o projeto para criar o Fundo e o 
Conselho de Proteção Animal, duas me-
didas importantíssimas para a causa ani-
mal. Precisamos também criar o Dia Mu-
nicipal de Esterelização e cobrar do Go-
verno do Estado a definição do Dia Esta-
dual, já aprovado pela Assembleia Legis-
lativa, através da Lei 81/2018, e ainda 
não colocado em prática – contou Daniel. 

Leandro Portugal, autor do Projeto de 
Lei 04/2019, que proíbe o manuseio, uti-
lização, queima e soltura de fogos de es-
tampidos e de artifícios, assim como de 
quaisquer artefatos pirotécnicos de efeito 
sonoro ruidoso no município de Niterói, 
lembrou a importância dos animais. 

– Cidades como São Paulo e Florianó-
polis já aprovaram leis proibindo os fo-
gos barulhentos. Estamos na era da de-
pressão, da solidão, da insanidade. A 
convivência do ser humano com os ani-
mais é fundamental para aliviar as ten-
sões do dia a dia e evitar tragédias – dis-
se Portugal. 

Participaram da audiência os vereado-
res Beto Saad, Paulo Eduardo Gomes e 
Renatinho do PSOL, que também pauta 
seu mandato pelo direito dos animais. 

Mulheres 
que fazem 

a diferença 
homenageadas Grupo de mulheres empreendedoras homenageadas pela Câmara de Niterói pela sua capacidade de fazer a diferença Vereador Leandro Portugal preside audiência pública sobre a aquisição de uma unidade móvel de esterilização de animais 

Castração 
de animais 
debatida  

em audiência

 7

Nas palavras do próprio autor é um 
livro “escrito com dor e sangue, mas 
que hoje é recebido com amor e paixão 
em todos os lugares em que é lançado, 
seja no Brasil ou no exterior”. O escri-
tor, ator, diretor, produtor de teatro, TV 
e cinema, Jó Siqueira, lança seu déci-
mo oitavo livro: “Eu suportei o insu-
portável”.  

“Elétrico”, como seu autor, o livro 
será lançado em vários lugares ao mes-
mo tempo. Serão cerca de 400 locais 
simultâneos, incluindo Espanha e Esta-

dos Unidos. Na Câmara de Vereadores 
de Niterói a noite de autógrafos será 
realizada no dia 8 de agosto, às 14 ho-
ras, no Plenário Brígido Tinoco. 

Sua mais recente obra trata de supe-
ração e dignidade. Jó viu a vida indo 
embora quando foi diagnosticado com 
um enorme tumor cerebral, definido 
como meningioma meningotelial.  

Com cerca de dez centímetros, chega 
a ficar maior do que uma laranja bahia. 
Sua luta contra este gigantesco ser vi-
vo, seus temores e pesadelos, em meio 
a uma realidade que ficava, a cada dia, 
mais confusa é sua história.  

“Um livro que fortalece os laços fa-
miliares, as amizades e a paixão pela 
vida; um livro que tem algo diferente e 
misterioso”, conta Jó Siqueira. 

Jó nasceu na Maternidade do Hospi-
tal Universitário Antônio Pedro, em 
Niterói, em maio de 1963. Aos 56 

anos, além de escritor, é bacharel em 
Teologia, formado em Artes Cênicas 
pela Universidade Federal Fluminense, 
e ainda estuda Letras, História, Psica-
nálise, Direito e Pedagogia.  Sua luta 
pela vida começou em janeiro desse 
ano quando foi descoberta a doença.  

Ficou 13 dias em coma induzido, no 
total de 20 internado. Foi operado e seu 
caso tratado como “um mistério” pelos 
médicos. A possibilidade de sequelas 
era grande.   

A cirurgia de Jó Siqueira durou mais 
de dez horas, ele perdeu dois litros de 
sangue.  

– Minha fé em Deus me salvou, foi 
Ele quem guiou os bisturis e operou os 
equipamentos. Tive que aprender a an-
dar, tenho quatro parafusos no crânio, 
uma lesão no lado direito do cérebro, 
mas estou vivo e produzindo muito – 
emociona-se, ao contar. 

Livro conta  
a luta do autor 
pela sua vida

A professora Ana Paula Mello, da 
Escola Municipal Alberto Torres, no 
Sapê, foi agraciada com a Medalha 
Professor Felisberto de Carvalho. 
Durante sessão solene, presidida pelo 
vereador Paulo Eduardo Gomes, amigos, 
familiares, professores e alunos 
compareceram para prestigiar a 
professora que realiza o projeto “O meu 
lugar – Educação e memória de Niterói”, 
o qual visa levar alunos da rede pública 
para conhecer locais da cidade com 
significação histórica, cultural e de 
preservação ambiental. 

O projeto vencedor participou do 
Programa Educador Nota 10, das 
fundações Roberto Marinho e Victor 
Civita.  

– O projeto existe há quatro anos e 
tanto que saiu da escola para a casa dos 
alunos – conta Ana Clara, que é geógrafa 
e apresentou o projeto quando trabalhava 
na Escola Levi Carneiro. A professora de 
Geografia desenvolveu uma didática 
para contemplar situações geográficas e 
despertar os alunos para questões 
ambientais. 

Paulo Eduardo Gomes, autor da 
proposta de entrega da medalha, disse 
que a sessão solene era um ato em defesa 
da Educação e que “o saber tecnológico 
e científico só faz sentido se estiver a 
serviço da sociedade”.  

A também professora da Levi 
Carneiro, Eliana, destacou a alegria e 
dedicação da homenageada em participar 
de todas as atividades e do exemplo para 
os demais colegas. Ex-alunos da 
professora também prestariam 
depoimentos sobre o convívio na escola 
e a participação na iniciativa premiada. 

– A iniciativa de Ana Paula representa, 
de maneira brilhante, a vivência da 
Geografia e valoriza Niterói aos olhos 
dos nossos jovens estudantes, da 
população da nossa cidade e valoriza a 
educação como um todo. Em tempos de 
perseguição a professores e tentativas de 
amordaçar a escola, impedindo 
discussões plurais, a entrega da Medalha 
Felisberto de Carvalho se faz necessária 
para parabenizar e incentivar iniciativas 
que democratizem a educação – destaca 
o vereador.

Professora 
ganha medalha  
por iniciativa

Evento realizado pelo mandato do 
vereador Ricardo Evangelista prestou 
homenagens a dezenas de mulheres 
empreendedoras, que atuam nos mais 
diversos segmentos, da cidade de Ni-
terói. O vereador destacou que a noite 
de festa era “um reconhecimento pelo 
empenho, coragem, vontade de em-
preender e capacidade de fazer a dife-
rença”. Durante a sessão solene espe-
cial diversas palestras foram ministra-
das abordando temas de interesse do 
universo feminino. 

Mariza Vargas, uma das coordena-
doras das homenagens, destacou te-
máticas sobre “Família”, “Saúde” e 
“Adversidades no dia a dia”. A médica 
Thereza Cypreste lembrou que “Nite-
rói funciona impulsionada pela força 
das mulheres e que a cidade é a que 
tem mais mulheres em todo o Estado 
do Rio”.  

– Cinquenta e três por cento da po-

pulação da cidade é formada por mu-
lheres, o maior percentual do Estado. 
No Brasil, 43% dos lares são sustenta-
dos por mulheres. Essas mulheres não 
podem se dar ao luxo de adoecerem. 
Prevenção de doenças que nos afetam 
é essencial, é vida; mas sei que é difí-
cil por conta da nossa rotina – disse a 
médica mastologista. 

Cíntia Azevedo falou sobre a vio-
lência doméstica e afirmou que a luta 
é muito mais ampla.  

– Vivemos numa sociedade patriar-
cal com um machismo ainda muito 
forte. A violência não vem apenas dos 
companheiros. Denunciar ainda é 
muito difícil, as mulheres demoram 
muito a terem consciência por conta 
da vergonha, da falta preparo dos ór-
gãos públicos e, acreditem, pela capa-
cidade de suportar a violência – disse 
Cíntia Azevedo. 

Durante o ato foi revelado aos pre-

sentes os dados do Ministério do Tra-
balho de 2016. Naquele ano, 50% dos 
negócios foram abertos por mulheres 
e o número delas cresce em todas as 
instituições. Ainda segundo dados do 
Ministério, 44% do mercado de traba-
lho é ocupado por pessoas do sexo fe-
minino. “Nós preferimos a cooperação 
ao invés da competição”, ressaltou 
Cíntia Azevedo. 

Fabiana Brandão falou sobre o pa-
pel da mulher na formação da família 
e Cláudio Vianna, presidente da Or-
dem dos Advogados do Brasil (OAB) 
de Niterói prestou homenagem às ad-
vogadas. O Grupo Musical da Adama 
(Associação dos Amigos da Mama) 
cantou uma paródia do sucesso de 
Anita, “Show das poderosas”, cha-
mando atenção para os cuidados na 
prevenção ao câncer. Todas as inte-
grantes do Grupo estão ou passaram 
por tratamento da doença.   

Ana Paula Mello recebe medalha de Paulo Eduardo Gomes 
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Alberto Luiz Guimarães Iecin, o 
Betinho, é autor do Projeto de Lei 
60/2019 que cria o Serviço de Inspe-
ção Municipal (SIM), subordinado 
ao Departamento de Vigilância Sani-
tária e Controle de Zoonoses (DE-
VIC), da Fundação Municipal de 
Saúde de Niterói, que tem por finali-
dade a inspeção industrial e sanitária 
dos produtos de origem animal e ve-
getal, comestíveis e não comestíveis, 
sejam ou não adicionados de produ-
tos vegetais, preparados, transforma-
dos, manipulados, recebidos, acondi-
cionados, depositados e em trânsito 
no Município de Niterói, conforme a 
legislação vigente.  

A fiscalização sanitária agrope-
cuária incidirá na produção, indus-
trialização, transformação, benefi-
ciamento, armazenamento, transpor-
te e comercialização, bem como ou-
tras atividades de processamento de 
bebidas e alimentos, de origem ani-
mal e vegetal, para o consumo hu-
mano.  

Entre os princípios a serem segui-
dos pelo SIM está o de promover a 
preservação da saúde humana e do 
meio ambiente e, ao mesmo tempo, 
que não implique obstáculo para a 
instalação e legalização da agroin-
dústria rural de pequeno porte.

Luís Roberto Nogueira Saad, o 
Beto Saad, é autor do Projeto de Lei 
180/2019 que dispõe sobre a criação 
da Semana Municipal do Brincar 
nas escolas públicas de Niterói.  

Esta semana será comemorada, 
anualmente, na última semana do 
mês de maio, integrando as come-
morações do Dia Mundial do Brin-
car, que acontece no dia 28 de maio.  

A Semana tem por objetivo a valo-
rização do brincar na vida das crian-
ças; o reconhecimento da ludicidade 
como componente da cultura e da 
infância; o resgate de brincadeiras 
tradicionais como forma de preser-
vação a recriação do patrimônio lú-
dico da sociedade. 

Também são objetivos do evento o 
encontro intercultural e intergeracio-
nal em torno das brincadeiras; o 
cumprimento da Convenção sobre 
os Direitos da Criança das Nações 
Unidas, reforçando que o brincar é 
um direito de toda criança; e de par-
ticipar livremente na vida cultural e 
artística e, por fim, o estímulo e 
apoio, ao reconhecimento do brincar 
ao longo da vida.  

A Prefeitura de Niterói organizará 
e coordenará as atividades da Sema-
na Municipal do Brincar, prevê o 
projeto de Beto Saad.

Milton Carlos da Silva Lopes, o Cal, 
apresentou a Indicação Legislativa 
1.290/2019 pela qual sugere ao Poder 
Executivo Municipal providências para 
a pavimentação asfáltica da Rua Geor-
gina da Conceição, situada no bairro 
Engenho do Mato, em toda sua exten-
são, no sentido Várzea das Moças.  

Em sua justificativa o vereador 
acrescenta que “a presente Indicação, 
tem como objetivo a adequação pro-
posta para a Região Oceânica no pro-
jeto Bairro Novo, evitando os trans-
tornos que a falta de pavimentação 
vem provocando aos transeuntes do 
local”.  

É ainda de autoria do vereador Cal a 
Indicação 1.289/2019 pedindo provi-
dências para instalação de um sinal de 
trânsito e quebra-molas para a Aveni-
da Professor Romanda Gonçalves, al-
tura do número 2.784, em Itaipu. Na 
defesa do pedido Milton Cal deseja 
que seja determinado que o órgão a 
quem compete o serviço tome provi-
dências para a instalação de um sinal 
na referida via.  

O vereador presidiu a sessão que 
aprovou a Mensagem 10/2019, enca-
minhada pelo prefeito Rodrigo Neves, 
que trata do Plano de Cargos, Carrei-
ras e Salários dos agentes de trânsito 
de Niterói.

Bruno Bastos Lessa é autor do 
Projeto Lei 43/2019 que dispõe so-
bre a criação do Fundo Municipal de 
Proteção Animal, da Campanha 
“Com um Real, salve uma vida”.  

Os recursos do Fundo serão, ex-
clusivamente, destinados ao auxílio 
de animais abandonados.  

A Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente, Recursos Hídricos e Sus-
tentabilidade deverá realizar o ca-
dastro dos protetores de animais, pa-
ra os quais deverá fornecer ração, 
medicamentos e auxílio-veterinário 
mensalmente de acordo com a quan-
tidade de animais abrigados.  

Fica autorizada a realização de 
convênios com clínicas veterinárias 
para o atendimento dos animais 
abrigados pelos protetores, devida-
mente cadastrados na Secretaria de 
Meio Ambiente.  

“Diante do grande número de ani-
mais abandonados nas ruas de Nite-
rói, a criação do Fundo de Proteção 
Animal, juntamente com a campa-
nha ‘Com um real, salve uma vida’, 
tem por objetivo minimizar o pro-
blema, para isso utilizando recursos 
iminentemente privados, de forma a 
não onerar o erário público”, jussti-
fica assim seu projeto, o vereador 
Bruno Lessa.

Atratino (MDB) Betinho (SDD) Beto Saad (PR) Bruno Lessa (PSDB) Cal (Progressista)
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2622-2911 

Gabinete 44

2620-1321 

Gabinete 85

Carlos Alberto de Macedo é autor 
do Projeto de Lei 17/2019 que dis-
põe sobre a criação da Semana 
Charles Darwin de Ciências, Tecno-
logia e Sustentabilidade de Niterói, 
a ser comemorada durante o mês de 
abril.  

Será considerada para os devidos 
fins, a segunda semana de abril, que 
compreende o dia 8, para a divulga-
ção e realização de atividades que 
contribuam para o registro do fato 
histórico, a promoção da consciên-
cia cidadã e ambiental, a realização 
de feiras e eventos educacionais e 
tecnológicos, que difundam a ideia 
da sustentabilidade e preservação do 
ambiente e da natureza.  

Caberá à Fundação Municipal de 
Educação, junto com a comunidade 
escolar, estabelecer essas atividades 
pedagogicamente aos ciclos educa-
cionais adequados conforme a faixa 
etária.  

Competirá à Secretaria de Cultura 
fomentar o resgate e a preservação 
da memória da história local e do 
patrimônio cultural imaterial da his-
tória da região, da Fazenda Engenho 
do Mato e da reforma agrária que 
deu origem ao bairro e à luta da po-
pulação pela criação da reserva flo-
restal que hoje o circunda. 

Carlos Macedo (Patriota)

2618-0480 

Gabinete 50 

Atratino Cortes Coutinho Neto é 
um dos vereadores que assinaram o 
Projeto de Resolução 10/2017. Atra-
vés dele fica instituída a Frente Parla-
mentar de Defesa dos Direitos da 
Criança e do Adolescente no âmbito 
da Câmara Municipal de Niterói.  

A Frente criará um espaço de deba-
te para as questões referentes aos di-
reitos das crianças, sobretudo no que 
tange à Saúde, Educação, Segurança, 
Cultura e Lazer, entre outras.  

Compete à Frente, sem prejuízo de 
outras atribuições decorrentes de sua 
natureza institucional, realizar estu-
dos e debates e tomar providências 
no sentido de acompanhar as políti-
cas públicas direcionadas e relacio-
nadas a estas questões; monitorar a 
execução de planos e projetos rela-
cionados à temática; realizar estudos 
sobre as repercussões de casos de 
violência contra crianças e adoles-
centes; e acompanhar, discutir e su-
gerir proposições legislativas correla-
tas ao assunto.  

 “O presente projeto objetiva criar, 
na Câmara de Niterói, a Frente Parla-
mentar da Criança e do Adolescente, 
a qual será composta, de modo pluri-
partidário, por vereadores preocupa-
dos com esta temática na cidade”, diz 
Atratino.
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Leandro Portugal (PV)João Gustavo (PHS) Leonardo Giordano (PCdoB)

Carlos Otávio Dias Vaz, o Casota, 
é autor do Projeto de Lei 135/2019 
pelo qual fica permitido o ingresso 
de animais domésticos e de estima-
ção nos hospitais privados, públicos, 
contratados, conveniados e cadastra-
dos no Sistema Único de Saúde 
(SUS) de Niterói, para permanece-
rem, por período pré-determinado e 
sob condições prévias, para a visita-
ção de pacientes internados, respei-
tando os critérios definidos pelos es-
tabelecimentos.  

Para os efeitos desta Lei, conside-
ra-se animal doméstico e de estima-
ção todos os tipos de animal que 
possam entrar em contato com os 
humanos sem proporcionar-lhes pe-
rigo, além daqueles utilizados na Te-
rapia Assistida de Animais (TAA), 
como cães, gatos, pássaros, coelhos, 
chinchilas, tartarugas e hamsters.  

Outras espécies devem passar pela 
avaliação do médico responsável pe-
lo paciente, que analisará de acordo 
com o quadro clínico do enfermo.  

Os animais de estimação levados 
para a visita a pacientes internados 
deverão estar com a vacinação em 
dia e higienizados, devendo o res-
ponsável comprovar, por meio de 
laudo veterinário, a boa condição de 
saúde do animal.

Emanuel Jorge Mendes da Rocha 
é autor do Projeto de Lei 133/2019, 
estabelecendo a obrigatoriedade da 
empresa responsável pelo estaciona-
mento rotativo e estacionamentos 
pagos no município, que conceda 
desconto para doadores de sangue. 

Tal desconto será da ordem de 30 
por cento para doadores regulares de 
sangue; 20 por cento para doadores 
de medula e órgãos, sendo os des-
contos não cumulativos.  

A divulgação atualizada dos doa-
dores previstos deverá ser disponibi-
lizada pelo órgão competente às em-
presas de estacionamento pago e 
responsável pelo estacionamento ro-
tativo. 

 “Este projeto de lei visa estimular 
a população à doação regular de san-
gue, cadastrados como doadores de 
órgão ou de medula óssea. A exem-
plo da isenção de inscrições em con-
cursos públicos para doadores de 
sangue e medula previstas em lei, 
primar pela ação cidadã garantindo 
condições especiais para trafegar 
com seus veículos, irá valorizar 
aqueles que visam ao bem-estar do 
próximo, bem como, fomentará tam-
bém o comércio local”, acrescentou 
em sua justificativa ao projeto o ve-
reador Emanuel Rocha. 

Leandro Portugal Franzen de Lima 
está apresentando o Projeto de Lei 
164/2019, pelo qual fica instituído, 
no Município de Niterói, o concurso 
de beleza denominado “Miss Niterói, 
Beleza Internacional”, a ser realizado 
todos os anos, preferencialmente, no 
mês de maio e que deverá ser incluí-
do no calendário oficial de eventos 
da cidade. 

Incentivos junto a instituições pú-
blicas ou privadas cobrirão eventuais 
despesas decorrentes desta lei.  

“O Concurso de Miss existe no 
Brasil há mais de um século e sempre 
teve grande prestígio social. Esse 
projeto de lei está sendo apresentado 
com a finalidade de recuperar essa 
importância e garantir que o evento 
seja realizado anualmente na cidade, 
inclusive para garantir a participação 
de Niterói nos cenários estadual, na-
cional e, quem sabe, internacional”, 
justificou o vereador. 

Ele destacou que, “além de ser um 
grande passo para as jovens que so-
nham em seguir a carreira de modelo, 
o concurso desempenha um papel 
educacional muito importante, espe-
cialmente no que diz respeito à saúde 
alimentar, devendo prevenir a ocor-
rência de casos de anorexia e buli-
mia”, explica o vereador.

João Gustavo Braga Xavier Perei-
ra, apresentou o Projeto de Lei 
234/2018 que, se aprovado, institui, 
no âmbito do Município de Niterói, o 
período de 15 a 21 de agosto como 
Semana do Nordestino em Niterói.  

A Semana do Nordestino tem como 
objetivo, através dos órgãos compe-
tentes, promover a cultura, a música 
e a culinária da região, através da 
realização de eventos institucionais e 
atividades educacionais e culturais.  

Fica autorizado o Poder Executivo 
a criar parcerias com entidades e ins-
tituições, públicas ou privadas, visan-
do ao apoio e à promoção de ativida-
des alusivas ao fato.  

“O Nordeste brasileiro é conhecido 
pela sua musicalidade, culinária, dan-
ças, superstições, artesanatos, belíssi-
mas paisagens naturais e muito mais. 
O povo nordestino é um grande te-
souro da cultura nacional, um dos 
maiores traços da identidade do Bra-
sil. O Nordeste brasileiro, composto 
pelos estados do Maranhão, Alagoas, 
Bahia, Ceará, Piauí, Paraíba, Per-
nambuco, Rio Grande do Norte e 
Sergipe, conta com um povo alegre, 
que vive com um sorriso no rosto, e 
que compartilha conosco toda a ri-
queza e beleza da sua cultura”, res-
salta João.

Leonardo Soares Giordano deu 
entrada no Projeto de Lei 96/2019 
que declara a localidade Portugal 
Pequeno, no bairro da Ponta da 
Areia, como Patrimônio Cultural 
Imaterial do município de Niterói.  

“O trecho turístico lusitano foi on-
de se concentrou grande parte da co-
munidade Portuguesa da cidade e 
ainda mantém o projeto arquitetôni-
co presente nas ruas de paralelepípe-
do, nas pedras portuguesas, nas cal-
çadas e nas fachadas das casas que 
foram revitalizadas em 1998, em 
ocasião dos 500 anos de Descobri-
mento do país, com o gancho de En-
contro com Portugal”, disse o verea-
dor Leonardo Giordano.  

Lembrou, ainda, que “a economia 
da região, que já foi um importante 
porto baleeiro, ainda gira em torno 
das adegas, dos bares que carregam 
as receitas centenárias do bolinho de 
bacalhau e as manifestações cultu-
rais como a Seresta do Bar Decolo-
res e, principalmente, da pesca. Ho-
je, Portugal Pequeno também abriga 
grandes estaleiros que movimentam 
a economia de Niterói, que começa-
ram a chegar com as oficinas de ma-
teriais bélicos da Marinha do Brasil, 
desenvolvendo o potencial indus-
trial da região”, disse Leonardo. 

Emanuel Rocha (SDD)Casota (PSDB)
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Paulo Eduardo (PSOL)

Paulo Eduardo Gomes utilizou 
suas redes sociais para repercutir a 
morte de dois bebês, nos dias 11 e 12 
de maio, nas dependências do Hospi-
tal Municipal Infantil Getúlio Vargas 
Filho, o Getulinho, no Fonseca.  

O vereador, que preside a Comissão 
de Saúde da Câmara, disse que a uni-
dade está sobrecarregada, atendendo 
40% acima da capacidade. 

“O Getulinho, principal emergência 
infantil e único hospital pediátrico 
público da cidade, fez 8.609 atendi-
mentos em maio, 2.609 a mais que o 
previsto em contrato. Na visita ao Ge-
tulinho, a Comissão verificou que 
realmente houve uma crescente su-
perlotação nos últimos meses em fun-
ção da mudança de temperatura”, dis-
se Paulo.  

O vereador ressaltou, ainda, a en-
trega da administração à iniciativa 
privada. “A gestão foi entregue pelo 
prefeito à uma Organização Social 
(OS), e o município vai pagar pelo 
contrato R$ 97 milhões. O modelo de 
gestão privada é mais caro que a pú-
blica, não garante transparência. A 
OS gasta muito com administração e 
não realiza licitação para compra de 
insumos, medicamentos e contratação 
de serviços. Saúde é dever do estado, 
não atividade lucrativa”, conclui. 

2622-9760 

Gabinete 72 
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Renatinho do PSOL Ricardo Evangelista (PRB)

Gezivaldo Ribeiro Renatinho de 
Freitas, o Renatinho do PSOL, é au-
tor do Projeto de Lei 156/2019 que 
dispõe sobre a obrigatoriedade da 
reciclagem de resíduos sólidos orgâ-
nicos de Niterói, visando a destina-
ção ambientalmente adequada por 
meio dos processos de composta-
gem.  

Estão sujeitas à observância desta 
Lei, se aprovada, as pessoas jurídi-
cas, de direito público ou privado 
responsáveis, direta ou indiretamen-
te, pela geração de resíduos sólidos 
e as que desenvolvam ações relacio-
nadas à gestão integrada ou ao ge-
renciamento de resíduos sólidos.  

Fica vedada a destinação aos ater-
ros sanitários e à incineração.  

O Poder Executivo poderá desti-
nar áreas de sua propriedade em to-
das as regiões para realização de 
compostagem, que atendam às espe-
cificações técnicas pertinentes.  

Deverão ser priorizadas, na imple-
mentação das determinações desta 
Lei, as iniciativas comunitárias, co-
letivas ou de cooperativas de cata-
dores.  O gerenciamento das ativida-
des será acompanhado, assessorado 
e viabilizado pelos órgãos munici-
pais responsáveis segundo legisla-
ção vigente.

Renato Ferreira de Oliveira Ca-
riello é autor da Indicação Legislativa 
1.508/2019 pela qual sugere ao Poder 
Executivo Municipal, através do ór-
gão competente, que seja solicitada 
tampa para o valão da Travessa Geor-
ge Alan 25, no Barreto.  

Em sua justificativa diz que “a Indi-
cação objetiva a implantação de tam-
pa para valão, a fim de atender a rei-
vindicação dos moradores, sendo ne-
cessárias 20 unidades medindo 60 
centímetros de largura por 1,40 de 
comprimento e dez de altura”. 

É ainda de autoria de Cariello a In-
dicação 1.507/2019 para que Prefeitu-
ra execute a recuperação de pequenos 
trechos da Rua Eduardo Cordeiro 
Uchôa, em Tenente Jardim, em solici-
tação ao pedido da comunidade local.  

Por sua vez, a Indicação Legislati-
va 1.252/2019, sugere ao Poder Exe-
cutivo Municipal, por intermédio do 
órgão competente, a revitalização e 
implantação de brinquedos e apare-
lhos de ginastica na praça localizada 
na Travessa Rosilane Mascoto Ro-
cha, no Barreto. “A comunidade tem 
cobrado a revitalização da área. 
Crianças, jovens e idosos frequentam 
o lugar e aguardam o atendimento 
por parte das autoridades”, ressalta o 
vereador.

Ricardo Evangelista Lirio é autor 
do Projeto de Lei 184/2019 que dis-
põe sobre o programa Defesa Civil 
nas Escolas, a ser aplicado pela Se-
cretaria Municipal de Saúde ou pela 
Defesa Civil.  

O Poder Executivo adotará os pro-
cedimentos necessários para a atuali-
zação do material didático já existen-
te ou a criação de um novo para alu-
nos, professores e profissionais da 
educação.  

O Executivo, se necessário e con-
veniente, poderá firmar convênios 
com entidades públicas ou privadas, 
visando o cumprimento desta Lei, 
bem como dotação orçamentária que 
garanta a execução. É proibido firmar 
convênios com empresas de bebidas 
alcoólicas, cigarros e congêneres.  

“A Câmara da Indústria e Comércio 
do Estado do Rio de Janeiro, através 
de seu departamento interno de coo-
peração social, ambiental, assistencial 
e de defesa civil, denominado Anjos 
da Cidade, em sinérgica cooperação 
com este gabinete, propõe o referido 
projeto de lei. Nos últimos anos assis-
timos a catástrofes que ceifaram vidas 
em nossa cidade, seja por motivos na-
turais, seja por descaso ou desconhe-
cimento da matéria por parte do poder 
público”, explica o vereador.

Renato Cariello (PDT)

2620-5074 

Gabinete 68 

2620-7935 

Gabinete 67 

2620-0842 

Gabinete 10

Renatinho da Oficina (PTB)

Paulo Henrique da Silva Oliveira 
deu entrada no Projeto de Lei 
177/2019 que dispõe sobre a insta-
lação de guichê nos depósitos muni-
cipais da Niterói, Transporte e Trân-
sito (NITtrans) para que os cidadãos 
possam efetuar o pagamento e fazer 
a retirada do seu veículo rebocado 
em qualquer dia da semana.  

Segundo o Artigo 2º, caso aprova-
da a lei, o guichê terá horário de 
atendimento de segunda a domingo, 
inclusive feriados, das 8 horas às 20 
horas.  

Em sua justificativa o vereador 
Paulo Henrique explica que “ter um 
veículo rebocado, é uma dor de ca-
beça que nenhum motorista gostaria 
de enfrentar. Fora o susto, que é 
grande, de não encontrar o carro on-
de havia deixado. Quando o agente 
de trânsito nota que o carro está es-
tacionado em local proibido, o mes-
mo deverá ser rebocado para o de-
pósito e, cobradas a remoção e a es-
tadia, conforme determina o Código 
de Trânsito Brasileiro”.  

O vereador é ainda autor do Pro-
jeto de Lei 65/2019 que dispõe so-
bre a implantação de câmeras de se-
gurança e sistema de monitoramen-
to nas creches e escolas públicas de 
Niterói. 

Renato Cordeiro Júnior, o Renati-
nho da Oficina, é autor do Projeto de 
Lei 152/2019 assegurando que os ser-
viços técnicos de reparos prestados 
pela Enel em Niterói sejam monitora-
dos por câmeras filmadoras.  

O Artigo 1º estabelece que os servi-
ços técnicos provenientes por cobran-
ças indevidas nas contas de luz e ou-
tros reparos nos medidores sejam mo-
nitorados por câmeras filmadoras, 
comprovando as atividades executa-
das pela empresa prestadora do servi-
ço quanto a contestação do consumi-
dor.  

“O projeto visa preservar o direito 
dos consumidores, onde as reclama-
ções de cobranças indevidas ou repa-
ros nos medidores e, consequente-
mente, aumento dos valores cobrados 
nas contas de consumo de energia, 
são indeferidos pela empresa que ale-
ga a veracidade dos valores. As gra-
vações provenientes das filmagens 
dos serviços reparatórios servirão co-
mo forma comprobatória da execução 
dos serviços de reparos procedentes 
das reclamações dos clientes. Ressal-
ta-se que o monitoramento de câme-
ras está inserido nas prerrogativas do 
poder fiscalizatório e estas devem 
atender aos princípios gerais das mo-
nitorações”, diz. 

Paulo Henrique (Cidadania)

2620-4729 

Gabinete 21

2621-0505 

Gabinete 47 

Paulo Fernando Gonçalves Velas-
co é autor da Indicação Legislativa 
que sugere ao Poder Executivo Mu-
nicipal que providencie, junto a Em-
presa Municipal de Moradia, Urba-
nização e Saneamento (Emusa), a 
drenagem e pavimentação da Rua 
Tereza Campinas Gonçalves, ao la-
do da garagem da Viação Amparo) 
no Rio do Ouro.  

“A Indicação Legislativa é uma 
reivindicação dos moradores, em 
virtude do mau estado de conserva-
ção da rua, que se encontra esbura-
cada, dificultando o trânsito de veí-
culos e pedestres, na localidade”, 
justifica o vereador.  

Também é de sua autoria a Indica-
ção 1.254/2019 pela qual sugere ao 
Poder Executivo Municipal que pro-
videncie, junto a Emusa, a drenagem 
e pavimentação da Travessa Edwi-
ges Magalhães, ao lado da Estrada 
Frei Orlando (antiga Estrada do Ja-
caré), no Bairro de Piratininga. 

Em sua justificativa o vereador in-
forma que “a Indicação Legislativa é 
uma reivindicação dos moradores, 
em virtude do mau estado de conser-
vação da rua, que se encontra esbu-
racada, dificultando o trânsito de 
veículos e pedestres, na localidade”, 
disse Paulo Velasco. 

Paulo Velasco (Avante)

2613-6782 

Gabinete 51



O Espaço Cinema da 
Câmara de Vereadores 
tem programação espe-
cial para o mês de agos-
to, quando o Legislati-
vo Niteroiense comple-
ta 200 anos de existência. Nos dias 8 e 14 
de agosto, às 15 horas, será exibida uma 
coletânea histórica com documentários 
sobre os “200 anos de glória” do Poder 
Legislativo na cidade. Logo após haverá 
palestra e debate aberto ao público, com o 
pesquisador e historiador Rubens Carrilho 
Fernandes, chefe do Arquivo de Docu-
mentação e Registros Legais da Câmara.  

No dia 19 começa a Mostra Cinema 
sem Diferenças, do Festival Internacional 
Du Film Sur Le Handicap (FIFH). Após a 
exibição dos filmes teremos um bate-papo 
com o realizador francês Jules Thenier e 
com Flávia Vargas, programadora do Fes-
tival Internacional. Já no dia 27, apresen-
tamos a Mostra Cinema Laranja, por con-
ta do mês da Campanha de Mobilização e 
Conscientização para Doação de Medula 
Óssea e Cordão Umbilical.  

Todos os eventos são gratuitos e com 
exibição no Auditório Cláudio Moacyr, 
que fica no segundo andar do prédio. 
Confira a agenda de filmes no quadro 
ao lado.

 1514 – Junho de 2019

Verônica Lima (PT)

Verônica dos Santos Lima deu en-
trada no Projeto de Lei 167/2019 
que institui a assistência técnica, pú-
blica e gratuita, para projeto e cons-
trução de habitação de interesse so-
cial para as famílias de baixa renda.  

Diz o Artigo 1º que o Município 
de Niterói poderá prestar às famílias 
com renda mensal de até três salá-
rios mínimos, que possuam um úni-
co imóvel e residam no Município 
há pelo menos três anos, assistência 
técnica pública e gratuita para ela-
boração do projeto e a construção, 
reforma, ampliação e regularização 
fundiária de habitação de interesse 
social.  

O direito à assistência abrange to-
dos os trabalhos de projeto, acompa-
nhamento e execução de obras e ser-
viços a cargo dos profissionais das 
áreas de arquitetura e urbanismo e 
engenharia necessários para a edifi-
cação, reforma, ampliação ou regu-
larização fundiária da habitação.  

Esta Lei proposta por Verônica Li-
ma objetiva otimizar o uso racional 
do espaço; formalizar o processo de 
edificação; evitar a ocupação de 
áreas de risco; e qualificar a ocupa-
ção do sítio urbano em consonância 
com a legislação urbanística e am-
biental.

2613-6797 

Gabinete 89 

Rodrigo Farah (MDB)

Rodrigo Flach Farah é autor do 
Projeto de Lei 46/2019 para que os 
hospitais e maternidades da Rede Pú-
blica de Saúde de Niterói, fiquem ob-
rigados a incluir, no protocolo padrão 
de pré-natal, a suplementação de Vi-
tamina D.  

“A deficiência de vitamina D é um 
problema de saúde em nível global, 
sendo ainda mais relevante no perío-
do gestacional. As funções biológicas 
dessa vitamina incluem equilíbrio do 
cálcio e, na gravidez, sua importância 
está relacionada ao maior nível de 
absorção intestinal desse mineral e ao 
aumento da sua necessidade pelo fe-
to. Um estudo, envolvendo 487 grá-
vidas, realizado na Grécia, por Dara-
ki e colaboradores, em 2018, avaliou 
funções cognitivas das crianças aos 4 
anos de idade, nascidas dessas mães. 
Como resultado, observou-se que as 
crianças nascidas de mulheres cuja 
ingestão de vitamina D era adequada, 
tiveram 37% menos sintomas de hi-
peratividade e impulsividade e 40% 
menos sintomas de TDAH. Entre os 
seres humanos, além das desordens 
comportamentais já citadas, o autor 
traz a falta de vitamina D como con-
tribuinte para desordens afetivas, 
bem como o atraso na fala da crian-
ça”, diz o vereador.

Sandro Mauro Lima de Araújo é 
autor do Projeto de Lei 186/2019 as-
segurando o direito à utilização de 
espaços públicos e privados, por 
pessoas físicas e jurídicas, para o 
desenvolvimento de atividades de 
agricultura urbana. 

Tais práticas deverão estar relacio-
nadas aos processos de segurança e 
soberania alimentar, à manutenção e 
incremento da qualidade de vida, 
bem como à democratização de prá-
ticas e espaços. 

A produção colhida desses espa-
ços de que trata a lei servirá tanto 
para o abastecimento do Município 
quanto à educação da população. 

Para os efeitos desta lei, fazem 
parte do ecossistema da agricultura 
urbana as seguintes práticas: as hor-
tas urbanas, com cultivo de plantas 
comestíveis sem o uso de agrotóxi-
cos; a jardinagem, cultivo ornamen-
tal de plantas, folhagens, flores, fru-
tos e ervas que não sejam tóxicas; e 
a silvicultura, que são os métodos 
naturais que permitem regenerar e 
melhorar os povoamentos florestais 
urbanos.  

Todas as atividades de que trata 
esta Lei, desenvolvidas em espaços 
públicos, serão regulamentadas pelo 
Poder Executivo.

Sandro Araújo (Cidadania)

2613-6832 

Gabinete 42 

2620-3732 

Gabinete 69 

Espaço 
Cinema  

festeja o  
bicentenário

Programa especial do Espaço Cinema vai marcar as comemorações da Câmara Municipal de Niterói pela passagem do bicentenário do Legislativo,  em agosto, com a exibição de curta-metragens

8 e 14 de agosto –15 horas 
Coletânea histórica “200 anos de glória” 
Um pouco sobre a importância do Poder 
Legislativo na cidade ao longo do tempo e a 
instalação da Vila Real de Praia Grande. Logo 
após o documentário haverá palestra e 
debate aberto ao público, com o pesquisador 
e historiador Rubens Carrilho Fernandes. 
 
19 de agosto -  10 horas 
l Além das palavras, de Jérôme Thomas et 
Olivier Marchal / França 
Em uma biblioteca pública, um jovem se 
apaixona por uma jovem. Como eles vão 
conseguir se comunicar em um local tão 
silencioso? E se essa situação os colocar em 
condições iguais? 05min 
 
lEscolhida, de Kelsey Amelia Snelling / 
Estados Unidos 
A busca de uma menina pela abóbora 
perfeita e a distância de seus amigos. 
8min30s 
 
lVênus de Milo, de Jules Thenier e Maxime 
Potherat / França 
A celebração de Venus de Milo como se fosse 
a primeira pessoa com deficiência a posar na 
história. 03min 
 
lTerapia do choque, de Bali Engel    & 
Matthieu Landour / Reino Unido 
Aranhas, serpentes, monstros, seja lá o que 
for, Jim se apavora com certeza, até o dia que 
ele se dispõe a enfrentá-los. 07min 
 
lA concha, de Collectif d’Adultes Déficients / 
Bélgica 
Uma manhã, Sam descobre uma concha em 
suas costas, que vai crescendo diariamente 
e transformando sua maneira de viver. 13 min 
 
lPistão, de Marvin Archaimbault, Désir 
Boucaud, Marc Hugues, Arnaud Kupke, Hugo 
Mine, Vincent Orso-manzonetta e Kai Yang / 
França 
Um homem em cadeiras de rodas se sente 
constrangido por um policial. 05min. 
  

19 de agosto – 15 horas 
Leo & Carol,  de Álvaro Campos e Dafne 
Capella / Brasil  
Leo é humorista de stand up e, segundo sua 
carta de motorista,  é uma pessoa 
“verticalmente deficiente”.  Carol é uma 
pedagoga e mede 1m67. Qual é o problema 
de construir um conto de fadas? 06min 
 
lA linha do karma, de Oscar Sharp / Estados 
Unidos 
Protagonizado por Olivia Colman, a premiada 
atriz, vencedora do Oscar 2019.  A mãe de 
Carlie contrai uma doença desconhecida e 
lentamente começa a flutuar. 24min 
 
lGabor, de Sebastián Alfie /Bolívia/Espanha 
Sebastien tem que filmar um documentário 
sobre a cegueira nas terras altas da Bolívia. 
Buscando equipamento para atirar nele, ele 
conhece Gabor, um diretor de fotografia 
aposentado que perdeu a visão dez anos 
atrás. Sebas propõe que ele seja seu 
colaborador e que eles se unam na Bolívia. 
Mas, se Gabor não pode ver, como ele será 
capaz de filmar? Vencedor dos prêmios de 
melhor diretor e melhor documentário no 
último Festival de Málaga e do Prêmio de 
Melhor Documentário, dado pelo Canal+ na 
Documenta Madrid. Longa metragem com 
1h09min. 
 
27 de agosto – 14 horas 
lMedidas desesperadas, de Barbet 
Schroeder 
Com Andy Garcia, Michael Keaton, Brian Cox, 
Joseph Cross, entre outros. Frank Conner 
(Andy Garcia) é um pai cujo filho está 
morrendo de leucemia.  A única possível 
salvação para o garoto é um transplante de 
medula óssea,  mas Conner não consegue 
achar um doador compatível.  É então que, 
depois de se infiltrar na rede de computadores 
de uma agência governamental, ele descobre 
um possível doador: Peter Mccabe (Michael 
Keaton),  um presidiário responsável pelo 
brutal assassinato de várias pessoas. Longa 
com 1h40min. 



16 – Junho de 2019

Intensa programação política e 
cultural está sendo preparada para 
marcar os 200 anos de instalação 
da Câmara de Vereadores de Nite-
rói. Os eventos serão realizados 
nos dias 10, 11 e 12 de agosto. 
Sessão solene com entrega de ho-
menagens, missa em ação de gra-
ças, apresentação de peça teatral 
e lançamento de livro são algu-
mas das atividades previstas.  

Para abrir a programação, no 
sábado, dia 10, às 10h30m, a 
professora Ismênia de Lima 
Martins está organizando uma 
cerimônia especial pelos 200 
anos de fundação da Vila Real 
da Praia Grande, que deu ori-
gem ao município de Niterói. 
O médico e historiador Car-
los Whers vai receber a Me-
dalha José Clemente Pereira 
e diversas personalidades, 
representando colônias es-
trangeiras que se estabele-
ceram na cidade receberão 
certificados oferecidos pelo Poder Legislativo.  

No domingo, dia 11, às 8 horas, será feita uma homenagem ao 
juiz de fora de Niterói, José Clemente Pereira. O evento, organiza-
do pelo ex-prefeito e atual presidente da Academia Fluminense de 
Letras, Waldenir de Bragança, será no Palácio Araribóia, antiga se-
de do Poder Executivo, na Rua da Conceição, Centro. Às 11 horas, 
será celebrada a já tradicional missa em ação de graças, na Igreja 
Matriz de Nossa Senhora da Conceição, ao lado do local onde foi 
realizada a primeira sessão plenária da Câmara. Na missa estarão 
presentes o presidente em exercício da Câmara, Milton Cal, o de-
putado estadual Paulo Bagueira (SDD) e demais vereadores. 

Já no dia 12, segunda-feira, às 15 horas, será encenada a peça 
teatral “Câmara através dos tempos – Vila Real da Praia Grande 
200 anos de história”. A apresentação será no Plenário Brígido Ti-
noco e vai contar a história da instalação do Legislativo. O texto é 
assinado por Cristina Xavier. Às 16 horas será a vez do lançamen-
to do livro “200 anos de glória”, contando a história da Câmara 
desde os primórdios até os dias atuais. 

Fechando a noite, sessão solene especial vai homenagear ex-ve-
readores, ex-presidentes da Casa e fazer a entrega de medalhas e 
moções especiais. 

Em seus 200 anos de existência, a Câmara de Vereadores de Ni-
terói passou por vários endereços na cidade. Das casas de Elena 

Casemira, Felipe Correia e Joana Helena Teodora da Cunha, ao Pa-
lacete de José Maria Pinto Peixoto, a sede do Legislativo passou  
pelo Jardim São João, pelas ruas da Praia, Saldanha Marinho, Vis-
conde de Itaboraí, e Conceição, com possível passagem pela Praça 
Martim Afonso de Souza até o endereço atual, que foi sede da As-
sembleia Legislativa do antigo Estado do Rio de Janeiro. 

No dia 11 de agosto de 1819, com a criação da Câmara de Vila 
Real da Praia Grande, a primeira reunião legislativa foi realizada 
onde funcionou o Hospital Santa Cruz, local onde ficava, então, a 
casa de dona Elena Casemira. Nesse período, algumas reuniões 
chegaram a ser feitas na Igreja de Nossa Senhora da Conceição. 
Até 1822 os locais de reunião são incertos, com fortes indícios de 
que tenham ocorrido, em sistema de rodízio, na residência dos três 
vereadores da época.  Depois de 1822 foi para um prédio no Jardim 
São João, onde hoje funciona a Secretaria Municipal de Educação. 

 Rubens Carrilho, diretor do 
Arquivo da Câmara de Vereadores mostra a ata da primeira  
reunião legislativa de Niterói, realizada  
em 11 de agosto de 1819

Legislativo niteroiense 
completa 200 anos em agosto


